

寒河江市教育委員会会議録

令和元年11月25日 開会

寒河江市教育委員会

令和元年11月25日（月曜日） 寒河江市教育委員会

○ 出席（5名）

教育長 軽部 賢 委員 鈴木 淳一 委員 國井 晴彦
委員 高橋 まり子 委員 鈴木 多鶴子

○ 欠席委員（0名）

○ 事務局職員の職氏名

学校教育課長 大沼 利子 指導推進室長 佐竹 康弘
生涯学習課長 柏倉 信一 スポーツ振興課長 小泉 尚

○ 委員会日程

教育委員会日程

午後1時30分 開議

令和元年11月25日（月曜日）

市役所4階 401会議室

1 開会

2 議事録承認

3 教育長報告

4 議事

議第30号 令和元年度教育費補正予算案に対する意見の申出について

5 閉会

会議に付した事件

教育委員会日程に同じ

1 開 会 午後1時30分

○軽部 賢教育長

それでは、ただいまから教育委員会を始めます。

2 議事録の承認

○軽部 賢教育長

はじめに先月開催された前回の教育委員会の会議録承認についてお願いします。
(前回会議録を回覧の上、全出席委員が署名を行った。)

3 教育長報告

○軽部 賢教育長

それでは、つづきまして教育長報告を申し上げます。前回の教育委員会以降の主なものについて申し上げます。

10月25日午後、県学校給食会小林正次理事長と面談し、令和3年4月から村山管内10市町に学校給食用米飯を提供するための共同運営による新しい米飯給食用炊飯工場の建設についての説明を受けました。

10月27日朝、寒河江公園さくらの丘の清掃ボランティアに出向いておりますが、雨のため中止となっております。

午前9時20分から三泉小学校で開催されておりました三泉地区民文化祭に出席し、展示作品を見せていただくとともに、役員の方と懇談させていただきました。

午後からグリバーさがえで開催中の東北シクロクロスシリーズ2019さがえラウンドを観戦し、女子及び男子エントリーレースの表彰式で、上位3名に寒河江産ラフランスとつや姫をプレゼントしました。

10月28日、学校教育課の令和2年度以降の行動計画に係る打合せを行いました。

10月29日午前中、学力向上に係る県義務教育課訪問がありました。県義務教育課の佐藤課長補佐と半藤指導主事、村山教育事務所の白林指導課長、吉田指導主事と学力向上に係る県の施策、寒河江市の取組について懇談しました。

午後1時30分から学校教育課の令和2年度以降の行動計画の見直しに係る市長、副市長レクを行いました。その後、生涯学習課とスポーツ振興課の行動計画等について、打合せを行っております。

10月30日午前中、西村山地区教育長会管内学校訪問があり、朝日町立宮宿小学校を訪問いたしました。菊地義昭校長による学校経営説明の後、授業通覧、懇談を行いました。保育園からの英語のCANDOリスト、資質・能力ベースのカリキュラムマネジメントなどが参考になりました。

10月31日午前中、市立図書館で行われていた人形劇団クスクスによる人形劇公園を参観しました。

1 5時30分から生涯学習課とスポーツ振興課の令和2年度以降の行動計画の見直しに係る市長、副市長レクがありました。

1 1月1日午前9時30分から、定例課長会議があり、次年度の予算編成方針等について協議を行いました。

午前11時から市表彰並びに感謝状贈呈式があり、23年余の長きにわたり市議会議員をつとめられた内藤明氏が表彰されております。また、12年間市議会議員をつとめられた杉沼孝司氏、10年間体育振興公社理事長をつとめられた荒木利見氏、5年間社会福祉協議会理事、3年間同会長をつとめられた佐藤健哉氏、4年間老人クラブ連合会会長をつとめられた故高橋秀治氏の奥様に感謝状が授与されました。

午後4時、台湾斗南鎮長が市長を表敬訪問されるということで、市役所スロープにおいて課長等と歓迎の出迎えをしております。

1 1月3日午前9時30分から市総合文化祭開会式を参観しています。開会行事の前に生け花展を見学しました。小山三枝子先生から指導を受けた寒陵スクールの子どもの生け花が展示されていまして。文化祭では陵東中学校の3年生が合唱を披露してくれました。

午前10時30分から、市美術館で市文化祭の絵画、書道展を鑑賞しました。

1 1月4日午前中、チェリーナさがえで開催の寒河江市商工会青年部「コドモシゴト ボクノマチクエスト」を見学しました。中学生、高校生約20名がボランティアに従事していました。

1 1月5日午前中、市PTA連合会長、西村山PTA連合会長と寒河江警察署を訪問し、昨年度から行っていただいている市内小中学校周辺のパトロール巡回の要望書を高橋署長に提出しました。

午後から、高松小学校で実施された寒河江工業高校生による小学生と高校生のものづくり教室を参観しました。ペットボトルカーとポンポン船の製作をやっておりましたが、大変真剣に高校生が小学生に指導しておりました。

午後4時から、市校長会がありまして、次年度から市内5校でコミュニティスクールを導入することをお願いしたことについて、すべての校長先生方にお話ししました。

1 1月6日、総合教育会議を行っております。

1 1月8日午前9時から横浜にありますNPO法人まちと学校のみらい代表理事の竹原和泉氏にお電話をし、コミュニティスクール導入についての研修講師を依頼して、快諾していただきました。1月20日に研修会を予定しています。

午前10時から郷土館運営協議会を開催し、郷土館の今後について委員よりアイデアを出していただきました。

その後、韓国ローラースポーツ連盟の強化合宿に来寒している選手団と児童との交流会が醍醐小学校で開催されておりましたので、参加しました。

午後1時30分からは柴橋小学校で公開研究会があり、委員の皆様と授業通覧をいた

しました。

11月9日午前9時から、山形県女子駅伝競走大会寒河江西村山チームの結団式があり、総監督挨拶を行い、佐竹監督からは6位入賞を目標に頑張るという決意表明がありました。

11月10日、第66回西村山地区駅伝競走大会が朝日町創遊館から寒河江市市民体育館の間で行われております。寒河江Aチームが11連覇を成し遂げ、寒河江Bチームも準優勝と素晴らしい成績でした。

11月12日、幸生小学校で今後のあり方を考える懇談会を開催しました。これまでの経過説明を含め教育長挨拶を行い、最初に保護者からご意見をいただき、その後地区代表の方よりご意見をいただきました。

11月13日午前中、前日の幸生小学校の今後のあり方を考える懇談会について、市長、副市長に復命しております。

午後1時30分から委員の皆様と陵東中学校の公開研究会、その後、さがえっこライフデザインセミナーを開催していた陵西中学校を訪問しました。ジョインセレモニー常務、山形ウエディング協議会長、県教育委員の武田靖子氏が講師で、ワークショップ形式の「働く、結婚、家庭についてどうしたい？ライフデザインをどうしたい」と題しての研修でした。武田先生は高等学校の生徒を対象にしたワークショップ研修は多数行っていますが、中学生は初めてということでしたが、陵西中学校の生徒の反応も大変良くて充実した研修だったと思います。

夕方、村山教育事務所の江川所長に幸生小学校の今後のあり方を考える懇談会の様子について報告をしました。

11月14日、西根小学校の校内授業研究会で、阿部まな美教諭の1年2組の国語、松村梨沙教諭の4年2組の算数の授業を参観しております。

午後1時30分から西村山学校保健研究発表会の各分科会を参観し、三泉小学校と寒河江小学校の発表に感想を述べてきました。

11月15日午前中、醍醐小学校のさがえっこライフデザインセミナーを参観しています。結婚して醍醐地区に住む神奈川生まれで日本に5人しかいないボルダリングのルートプランナー平松幸佑氏の「ボルダリングの魅力」と題する講話で、児童は目を輝かせて聞いていました。

午後1時20分から山大附属中学校探究型学習づくり研究会を参観いたしました。寒河江は英語が課題だということで、英語授業を中心に参観してきましたが英語を使ってコミュニケーションや課題解決を行う授業で子どもたちの読む、書く、話すの活動量も多く大変参考になりました。

夕方から、陵西中学校で行われていた教務主任会議に出席し、教育長挨拶をさせていただきました。山大附属中の英語の授業や学校における働き方改革、コミュニティスクールの導入について、また、次年度の教育課程編成は校内で合意形成を図り、保護者に

も説明責任を果たしながら進めて欲しいことなどをお話ししました。

11月16日、この日は土曜日ですが白岩小学校の学校開放日ということで、さがえっこライフデザインセミナーを行っておりました。明石市出身でNPO 葉山の里たしろ事務局の宮崎博規氏とで早稲田大学出身で田代に住んで農業に従事している埼玉出身の柳沢直樹氏によるトークと子ども達によるワークショップ形式の研修でした。子ども達は地元のすばらしさを実感したようでした。

11月17日、山形県女子駅伝競走大会がありました。平成26年度の第3位が最高ですが、それには届きませんでした。目標は達成して平成28年度の4位に並ぶ、大変素晴らしい結果だったと思います。

11月18日午前、児童用椅子の入札を行っております。

午後から山形県都市教育長会総会に出席しております。役員改選で会長が山形市、これは固定になっていますが、副会長が寒河江市、新庄市、米沢市、酒田市の教育長が選出され、任期は2年となっております。山形県教育委員会の菅間教育長と日高教育次長が来て懇談をおこなっております。「本県教育の現状と諸課題について」菅間教育長の説明を受けて意見交換を行っております。その後、各市の教育長間で、教職員の働き方改革の取り組み状況について、それぞれの市から発表して意見交換を行っております。

11月19日午前、寒河江市町会長連合会長の菊池進氏と面会し、町会長連合会の研修会の様子やコミュニティスクールを導入するのでご指導をお願いしたいということで意見交換をしております。

午後2時から南部小学校で村山地区外国語研修会、公開研究会がありましたので参観しております。5年2組の高橋幸奈教諭が、外国語活動の授業を公開してくださいました。子どもとの信頼性がしっかりとし、タブレットなども活用した提案性のある授業でした。

午後4時30分から来年の7月に山形県養護教諭夏季研修会が寒河江市で行われるのですが、実行委員長の河北中の柴崎聖公先生等役員が見えられて、後援依頼と打ち合わせを行っております。

11月20日午前中、西村山地区教育長管内学校訪問で大江町立左沢小学校、大江中学校藤田の丘分校を訪問しました。草苺園長、建部教頭より園と分校の経営について説明をお聞きし、施設見学、授業参観、懇談等を行いました。先生方の言葉、表情、指示などは子ども達の一人ひとりの人格を大切にしている様子がうかがえて、大変勉強になったと思います。

午後2時から南部小学校で開催されていたさがえっこライフデザインセミナーを参観しました。この日は山形大学附属病院の看護師村山菜都姫さんの講話でとてもわかりやすい話で、子ども達もたくさん質問をしていました。

午後4時30分から市立図書館で行われていた寒河江市幼児教育連絡協議会で、花輪敏男先生の「発達段階に応じた特別な支援を要する子どもの理解～適切な支援と保護者

のかかわり方のポイント～」と題して講演をしていただいております。市内の保育所、幼稚園の先生方が熱心に聞き入っていました。

1 1月21日午前中、市教育委員会学校訪問が寒河江小学校でありました。

夕方、管内教育長会議が村山教育事務所で開催され、出席しました。

1 1月22日午前中、寒河江中部小学校の40周年記念のさがえっこライフデザインセミナーを参観しました。佐藤博信氏、安達史倫氏、國井周氏の3名の卒業生がパネラーとなって、「子どものころそして 大人になって その経緯から みなさんにお伝えしたいこと」をテーマにしたトーク会形式の研修でした。全校生を対象とした研修でしたが、児童の聞き方がとても立派でした。

夕方、元市議の内藤明元氏、杉沼孝司氏の寒河江市表彰受賞祝賀会に出席しました。

1 1月23日午後、寒河江市青少年育成会議研修会に出席しました。第1部は「いじめ・非行をなくそう」標語発表及び表彰、並びに寒河江市社会を明るくする運動作文発表コンテスト優秀作品発表及び表彰が行われました。作文はとても素晴らしく、毎年出席者が少ないのですが、もっと多くの市民の方に聞いていただきたいと思いました。第2部は斎藤真由美氏の「私とバレーボール」と題しての講演会でした。監督やコーチが選手に語りかけるペップトークの大切さについて強調されていました。

夕方からは Sagae Music Day が開催されました。開演前に出演者の SUPER BEAVER と LAMP IN TERREN の楽屋におじゃまして挨拶をしました。コンサートも若い人たちが2時間立ちっぱなしで腕を振ったりして熱気あふれるコンサートでした。若い人のバンドでしたが、音楽活動に熱意をもって真剣味の伝わるコンサートだったと思います。

1 1月24日、東京の代々木ゼミナールで開催されました「リーディングスキルフォーラム」に出席してきました。メイン会場が東京の代々木ゼミナールでしたが、札幌、新潟、名古屋、大阪、福岡の各校に同時配信されていました。一般社団法人教育のための科学研究所代表理事・所長で国立情報学研究所社会共有知研究センター長の荒井紀子氏はリーディングスキルテストとAIは東京大学に入学できるか、というプロジェクトを実践している方で、その荒井先生の模擬授業と、その後、NTTコミュニケーション科学基礎研究所の藤田早苗氏による「小中高生の語彙数調査及びRST（リーディングスキルテスト）との関係」と東京理科大の「リーディングスキルテストと学力調査結果の関係の分析」という研究発表、福島県の指導主事による「rst-labo」の取組の実践報告があつて、興味深く聞いてまいりました。これからの学力向上の鍵は「係り受け解析」「照応解決」「具体例同定」「同義文判定」「推論」「イメージ同定」の6つの分野のリーディングスキルを培うことが大事だと思いました。

以上になりますが、ただ今の報告について何か質問等があればお願いします。

○高橋まり子委員

11月8日にコミュニティスクールの導入に向けての研修講師を依頼したということですが1月20日に講演会を予定していますということでしたがもう少し詳しく主催とか対象のことについて教えていただければと思います。

○軽部 賢教育長

この竹原先生は、教育事務所で研修会をやったことについては前回の教育委員会でお話しましたが、横浜でコミュニティスクールのコーディネーターをやられている方で、現場の感覚もわかるし、コミュニティスクールの良さもわかるし、立ち上げる時の難しさもわかっている方で私が話を聞いて、この方なら表面的な話だけではなく、困ったときも寄り添う感じでお話してくれるのではないかなと思いました。竹原先生がご提案されたのは全体的な研修をやってその後、5つの学校の校長先生を対象にもうちょっと詳しい話をしたいとのことでした。コミュニティスクールの委員を選ぶのがまず非常に大事なことで成功するかどうかは、学校運営協議会の委員を選ぶことが大事なので、全体では言えない苦労話もあるので、第2部は校長先生を対象に話をしたい。全体としては校長先生あるいはコミュニティスクールの導入しようとしている学校の先生でもいいし、市内の小中学校の教員が来れば、広く案内したいと考えています。この前、菊池町会長連合会長さんが見えて、今度こういうことをやるのでぜひ来てくださいと話をし、全員は無理だが代表の人に行かせたいということでした。保護者などいろいろな方に案内してもいいのではないかと考えています。コミュニティスクールはこういうものだということは広く市民の方に周知する研修会になるかと思っています。

○高橋まり子委員

月曜日、平日の午後ということですか。先生など学校関係の方だとしたら、来られないのではないのでしょうか。

○軽部賢教育長

先生方全員は来られないと思います。講師の関係で日程がそこしか取れませんでした。

○高橋まり子委員

導入予定の5校の校長先生は来れるようですが、ほかの先生方はどうなのでしょう。

○軽部賢教育長

興味のある先生方は来ると思います。あと一般の保護者、PTA、町会長さん等も来ていただいて、全体の研修会が第1部で、第2部が委員選定に係る大事な内容になります。

す。当事者意識をもって学校を支え、しっかりと事業にでき、そういう配慮をしてしっかり学校が活性化する、学校といっしょになって地域が活性化するためにしっかり力を発揮してくれる人を選ぶことが大事であるという話をしたいということでした。

4 議 事

○軽部賢教育長

他にございませんか。それでは議事に入りたいと思います。最初に「議第30号 教育費補正予算案に対する意見の申出について」を議題とします。事務局から説明お願いいたします。

○大沼利子学校教育課長

議第30号 令和元年度教育費補正予算についてご説明申し上げます。

これは、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第29条の規定により、12月の定例議会に提出予定の令和元年度教育費補正予算案について市長から意見を求められたことに伴うものです。

2ページをご覧ください。

1の債務負担行為補正からご説明いたします。

寒河江中部小学校と南部小学校の給食調理業務委託については令和2年4月より新たに委託を行なうものです。高松小学校はすでに委託を行っておりますが、契約の期間が令和2年3月末までとなっているため、令和2年4月以降について改めて委託を行うものです。3つの業務委託は、来年度からの業務ですが、今年度中に入札を実施し、令和2年度から6年度までの5年間の契約を締結するため、契約の限度額を予算で定めるものです。

次に2の歳出についてです。

10款教育費 2項小学校費 1目学校管理費 は小学校への除雪機械整備のための備品購入費217万8千円を追加するものです。

次のページ3ページになりますが、10款教育費 3項中学校費 1目学校管理費 は陵南中学校の障害者用男子トイレの改修と、病弱教室を開設するにあたり、教室内に間仕切りカーテンの設置のための工事請負に252万9千円を、中学校への除雪機械整備のための備品購入費145万2千円を追加するものです。

私の方からは以上です。

○軽部 賢教育長

ただ今の説明について、何か質問はありませんか。

陵南中学校の病弱教室というのは。

○大沼利子学校教育課長

陵南中学校に今度、南部小学校から車いすの子どもさんが入学予定であり、トイレと教室を改修する予定となっております。

○小泉 尚スポーツ振興課長

続きまして、5項 保健体育費 1目 保健体育総務費 について申し上げます。

体育施設整備事業の備品購入費については、市民体育館に設置しておりますバスケットボールゴール器具が破損したために新たに購入するもので、320万円を計上するものであります。

また、地域スポーツ活性化推進事業の負担金、補助及び交付金につきましては、さくらんぼマラソン大会のPRを充実するために東京でのプロモーション費用やテレビコマーシャル代としてさくらんぼマラソン大会負担金に80万円を追加計上するものであります。

以上合計して、400万円を追加計上するものでございます。よろしく申し上げます。

○軽部 賢教育長

ただ今の保健体育費について、ご質問ご意見はございませんか。

ないようですので、小学校費、中学校費と保健体育費を含めて、議第30号 令和元年度教育費補正予算案に対する意見の申出について、ご異議はありませんか。

(一同、異議がない旨の返答)

議第30号は、原案のとおり決定いたしました。

今回出されている議案については以上になりますが、皆さんの方から何かございませんか。

なければ以上をもちまして、教育委員会を閉会したいと思います。ありがとうございました。

5 閉 会 午後2時27分